
 

 

 

 

Diário de Uma Aventura na Casa da Democracia… 

 

Este é o diário de uma aventura. Uma aventura de vários alunos de Valpaços, 

que culminou numa visita muito especial à nossa Casa da Democracia… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

No presente ano letivo decorreu mais uma edição do programa Parlamento 

dos Jovens. Este projeto é uma iniciativa da Assembleia da República, em 

colaboração com diversas entidades, e tem como finalidade educar para a 

cidadania e motivar os jovens para o debate de temas da atualidade. Para tal, 

apresenta todos os anos um tema diferente, tendo sido escolhido para este 

ano, ao nível do ensino secundário, o tema “Redes Sociais: Participação e 

Cidadania“.  

O programa, que no presente ano contou com a participação de 370 escolas, 

implica a realização de várias atividades associadas ao processo democrático, 

que são concretizadas ao longo do ano letivo em diferentes fases, com 



destaque para três momentos: a sessão escolar, a sessão distrital e, por fim, a 

sessão nacional. 

A primeira fase foi realizada na escola, em que existiu a formação de listas, a 

campanha eleitoral e uma votação para eleger os deputados para a sessão 

escolar.  

Durante a fase escolar foi realizada uma conferência que contou com a 

participação da deputada Maria Manuela Tender, do PSD, juntamente com o 

Dr. Carlos Rompante Cunha (Professor do Instituto Politécnico de Bragança) e a 

Dra. Nuna Tormenta (Psicóloga do Agrupamento de Escolas de Valpaços), que 

esclareceu as dúvidas e ampliou os conhecimentos acerca deste tema aos 

alunos que participaram no projeto. Depois desta palestra decorreram as 

eleições e mais tarde realizou-se um debate entre os elementos eleitos das 

duas listas candidatas.  

O debate da sessão escolar foi marcado por um ambiente descontraído, mas 

simultaneamente aguerrido, com bastante argumentação de ambas as partes, 

o que contribuiu para a realização de um projeto escolar com medidas ricas em 

potencial e possíveis de ser aplicadas na realidade. Terminado o debate 

passou-se à eleição dos alunos que iriam representar a escola, como 

deputados, na sessão distrital, na etapa seguinte desta viagem rumo à Casa da 

Democracia... 

 

Sessão Escolar, realizada na Escola Secundária de Valpaços, no dia 25 de Janeiro de 2012 



Normalmente diz-se que o tempo voa, e foi exatamente essa a sensação que 

os nossos deputados tiveram quando se aperceberam da rapidez com que 

chegou o dia da sessão distrital. Esta sessão contou com a participação do 

deputado Luís Leite Ramos, do PSD, e outras personalidades que 

representaram diversas entidades ligadas ao programa e ao distrito.  

Os nossos deputados esforçaram-se para mostrar a qualidade do seu projeto 

durante o debate, o que nem sempre se revelou fácil, pois todas as escolas 

quiseram demonstrar o valor dos seus projetos. Assim, apesar do projeto da 

nossa escola não ter vencido, o trabalho e dedicação dos deputados de 

Valpaços foi reconhecido no momento das votações, em que os alunos da 

escola foram escolhidos para representar o distrito de Vila Real na Assembleia 

da República, em Lisboa, juntamente com os colegas da Escola Secundária 

Camilo Castelo Branco, de Vila Real. Assim, foram eleitos os alunos João Pedro 

Morais e Diogo Pimentel Morais, sendo que, este último, foi também eleito 

como porta-voz do distrito na sessão nacional.  

Esta vitória foi bastante celebrada pelos nossos deputados, principalmente 

por aqueles que já tinham participado anteriormente neste projeto e nunca 

tinham conseguido ver o seu empenho reconhecido na sessão distrital. 

Desta forma, a aventura não terminou em Trás-os-Montes como em anos 

anteriores, mas continuou, rumo à Casa da Democracia… 

Sessão Distrital, realizada em Vila Real, no dia 20 de Março de 2012 



Após o excelente desempenho na sessão distrital e a eleição como 

representantes do distrito, o que significou um privilégio mas também uma 

enorme responsabilidade para os alunos eleitos, apenas restava esperar pela 

sessão nacional, e preparar-se para a mesma, até à chegada do dia da partida 

para Lisboa. 

O dia 28 de Maio começou ainda de madrugada para os nossos dois 

deputados, que estavam um pouco ansiosos e bastante expectantes para 

poderem visitar a Assembleia da República e nela vivenciar como se trabalha 

em democracia. 

A cada paragem que o autocarro efetuava na longa viagem para Lisboa, 

entravam alunos que pertenciam a outros círculos eleitorais, que contribuíram 

para a criação de um bom ambiente durante a viagem, o que ajudou imenso a 

combater os quilómetros que distanciavam Vila Real da nossa capital.  

A chegada à Assembleia da República ocorreu já depois da hora de almoço, 

sendo que as primeiras impressões que tivemos foram as de grandiosidade, de 

imponência e de admiração pelo magnífico edifício. Simultaneamente, existiu 

um sentimento de enorme satisfação, pelo facto de vermos recompensados os 

vários meses de trabalho e dedicação ao projeto.  

Finalmente estávamos na nossa Casa da Democracia… 

Elementos do círculo eleitoral de Vila Real, na Assembleia da República,  

no dia 28 de Maio de 2012 



Logo a seguir à entrada na Assembleia da República iniciaram-se os trabalhos 

nas comissões. Os deputados de Vila Real ficaram na 4º comissão, cujos 

trabalhos foram orientados pelas deputadas Rita Rato, do PCP, e Emília Santos, 

do PSD. Após a apresentação dos projetos pelos porta-vozes de cada distrito, 

existiu um período de debate sobre as medidas apresentadas pelos círculos 

eleitorais presentes, com o objetivo de escolher as propostas da comissão para 

o projeto de recomendação final.  

Pormenores da sala de trabalho da 4ª comissão  

 

Durante este tempo de trabalho em comissões, os jornalistas e professores 

tiveram oportunidade de realizar uma visita guiada à Assembleia da República, 

para conhecer um pouco melhor o espaço, a história e algumas histórias que ali 

ocorreram. 

A visita guiada começou pela sala dos passos perdidos, que é o lugar da 

Assembleia onde a comunicação social aguarda pelos deputados para os poder 

entrevistar. Também nos foram dadas breves explicações sobre as pinturas e 

outros elementos decorativos que adornam algumas das salas do palácio.  

Um dos momentos altos da visita guiada foi a visita à sala do plenário pois, 

tal como nos foi dito pela guia, “esta é a sala mais pública do país”. Pela 

primeira vez, muitos de nós estavam na sala onde se sentam os representantes 

do povo, que dita o futuro do país e que estávamos habituados a ver apenas 



nos meios de comunicação social. É de salientar a grandiosidade e imponência 

desta sala, dos vários pormenores que a enriquecem, que apenas podem ser 

apreciados estando ali fisicamente, já que as imagens da televisão não 

conseguem mostrar verdadeiramente a sua beleza.  

 

Pormenores das salas do Plenário e do Senado, da Assembleia da República  

 

De seguida visitámos a sala do senado que, apesar de não ser tão conhecida 

do grande público, é também um lugar admirável e com pormenores de 

enorme beleza. Ao longo desta visita, deve ser salientada a boa disposição, 

simpatia e conhecimento da guia que nos orientou.  

Os trabalhos do dia 28 terminaram com a atuação do coro da Assembleia da 

República que presenteou os alunos e professores com diversas canções do seu 

reportório. 

No final do dia fomos alojados no Inatel de Oeiras, um espaço com uma vista 

privilegiada para o rio Tejo que permitiu uma maior socialização entre os 

deputados de diversos círculos eleitorais, enriquecendo uma outra vertente, 

mais lúdica e de convívio, desta experiência no Parlamento dos Jovens, e que 

permitiu aumentar ainda mais o sentimento de reconhecimento por estarmos 

a participar nesta aventura na Casa da Democracia... 



 

Atuação do Coro da Assembleia da República e pormenor da vista sobre o rio Tejo, em Oeiras  

 

A manhã do dia seguinte foi preenchida com a cerimónia de abertura da 

sessão plenária, realizada na sala do Senado, em que estiveram presentes a 

Sra. Presidente da Assembleia da República, Dra. Assunção Esteves, nossa 

conterrânea, juntamente com a Secretária de Estado da Ciência, Dra. Leonor 

Parreira, e o Presidente da Comissão de Educação, Ciência e Cultura, Dr. José 

Ribeiro e Castro. Após os discursos e mensagens inicias, que se revelaram 

muito interessantes para todos os presentes, existiu um período de perguntas 

em que os deputados de alguns círculos eleitorais, escolhidos no dia anterior 

nas comissões, puderam interpelar os “verdadeiros” deputados da Assembleia 

da República que, em representação dos vários partidos com assento no 

Parlamento, prestigiaram com a sua presença a sessão nacional do projeto.  

 

Pormenores da cerimónia de abertura da sessão plenária do Parlamento dos Jovens 



Para os jornalistas, o período da manhã do dia 29 foi muito proveitoso em 

informação e oportunidades de reportagem, já que tivemos a possibilidade de 

entrevistar os deputados da Assembleia presentes e o presidente da Comissão 

de Educação, Ciência e Cultura. De salientar, a surpreendente simpatia e 

disponibilidade revelada por todos, que responderam às questões com uma 

linguagem de fácil compreensão, que permitiu que exprimissem as suas 

opiniões e as ideias defendidas pelos seus partidos acerca de vários temas, 

nomeadamente a atualidade do país e os problemas dos jovens. 

Terminado o período de perguntas aos deputados deu-se início à entrevista 

ao Presidente da Comissão de Educação, Ciência e Cultura, que foi interpelado 

acerca de diversos temas, relacionados principalmente com a educação em 

Portugal, que foram respondidos de uma forma prestável e clara, o que 

permitiu uma boa dinâmica ao longo da entrevista.  

Pormenores das entrevistas realizadas no dia 29 de Maio de 2012 

 

O período da tarde foi reservado para o debate na generalidade dos 

projetos. Nesse debate os deputados de Vila Real afirmaram as suas ideias e 

opiniões, demonstrando o valor das medidas que apoiavam e os pontos fracos 

das que consideravam ser irrealizáveis. De salientar também o trabalho da 

mesa que teve de presidir a um debate bastante aguerrido pois, em plena 



sessão nacional, era normal que os deputados quisessem demonstrar o valor 

das medidas que defendiam e, como tal, esgrimissem argumentos.  

Após o debate foram votadas as medidas que este ano o programa do 

Parlamento dos Jovens vai apresentar à Assembleia da República. Desta forma, 

terminou o trabalho dos alunos que chegaram a esta fase do projeto e foi 

concluída mais uma sessão nacional do Parlamento dos Jovens, com os 

deputados e restantes presentes a cantar o hino nacional, na sala do senado da 

nossa Casa da Democracia… 

 

Deputados do círculo eleitoral de Vila Real na sala do Senado, na Assembleia da República 

 

Para nós, alunos envolvidos no Parlamento dos Jovens durante este ano 

letivo, foi um enorme orgulho e uma grande vitória termos chegado à fase 

nacional do projeto e termos tido oportunidade de conhecer e participar 

ativamente neste importante exercício de cidadania. O ambiente descontraído 

e os colegas espetaculares foram um dos expoentes máximos do Parlamento 

dos Jovens 2012, que serviu para aprender muito sobre os partidos, os ideais 

partidários, o método e a eficácia da aprovação de leis e, especialmente, 

conhecer e participar numa fantástica aventura na nossa Casa da Democracia… 

Valpaços, Julho de 2012 
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